



AI（愛）と共に生きる

校長

「AI」という言葉は、ほぼ毎日耳にするようになりました。日常生活でもエアコンの温度調整をはじめ、多くの場面でその機能を活用しています。便利な機能としては、カメラが「笑顔」を判断してシャッターを切ったり、また、検索機能や好みに合った曲や映像を紹介してくれたりします。安全面では、家の周りで不審な人や車を発見すると警備会社や住民に通報してくれます。

AIの研究開発が始まった1950年代頃は、計算をしたり、簡単なゲームを動かしたりするだけでした。しかし、今では様々な言語を的確に理解して翻訳したり、キャラクターを作成したり、手紙を書いたり、音楽をつくり出したりすることまでできるようになりました。

学校でもAIの力が少しずつ広がっています。英語の発音をチェックしてくれるアプリや、電子教科書を用い、黒板の代わりに電子黒板を使う授業も増えてきました。AIは「学ぶこと」をもっと楽しく、分かりやすくしてくれています。一方で、「学ぶ力が落ちるのではないか」という心配の声は世界中で発せられています。日本にも産業技術の発達と共に、こどもたちの学力低下が叫ばれてきた歴史があります。以下は、明治時代から現代にかけての、年代別に普及したものや文化と不安要素、そして、見方・考え方の変容を簡単にまとめたものです。

年 代	普及したもの	心配されたこどもへの影響	見方・考え方の変容
1870～1920 年代	小説	物語に夢中・空想にふける	想像力、人間理解を育てる
1920～1930 年代	ラジオ	聞くだけで考えなくなる	学校放送など教育でも活用
1950～1960 年代	テレビ	テレビ依存、暴力映像等の影響	教育番組が学習に生かされる
1950～1960 年代	まんが本	言語力の低下、内容が悪影響	教育に役立つまんがの活用
1970 年代～	電卓	計算力の低下、機械まかせ	計算理解を助ける道具として活用
1980 年代～	ゲーム機	時間浪費、健康被害、現実逃避	知育、学習ゲームが学びの一部に
1990 後半～2000 初頭	携帯電話	学習意欲低下、ネット依存 他	調べ学習、英語学習等に利用
2000 年代～2020 初頭	一人一台 PC	書く力、思考力の低下	探究学習、プログラミングの普及
2020 年～	AI（人工知能）	AI 任せ、考えを持たない	個に応じた学び、パートナー的存在

時代によって新しい技術や文化が普及し、それらは社会に大きな影響を与えるとともに、こどもたちの学びの姿にも良い面・課題の両方が見られ、様々な対策や議論が行われてきました。近年はこれまでにはない速さで技術が進歩し、AIやデジタル機器など新しい学びの道具が次々と登場しています。その一方で、「こどもたちが自分で考えなくなるのではないか」「情報にふり回されるのではないか」といった不安の声も聞かれます。こうした時代だからこそ、大切なのは、一人ひとりが時間の使い方や学びの姿勢を自分で調整できる力を身に付けることです。また、インターネット上にはさまざまな情報があふれています。その中から正しい情報を見極め、複数の根拠にもとづいて判断する力が、これから社会ではよりいっそう求められています。また、AIは「人を助ける道具」だからこそ、「どう使うか」を考える力が大切になります。同時に、生徒のみなさんには、AIの進化をうまく利用しながら、やさしさや想像力を大切にしてほしいと思います。

AIとともに生きる時代に、「人らしさ」を大切にしながら、自分の力で未来を切り開いていくこどもたちを育てるために、本校でも新しい技術を上手に活用しながら、主体的に学び、考える力を育んでいきたいと思います。

特集「こどもたちの思いが詰まった北友祭」

学校行事「北友祭」として、10月3日（金）に文化の部、10月23日（木）に体育の部を開催しました。今回は、その中で見られたこどもたちの姿を紹介いたします。

☆自分の思いを届けることができた文化の部～

英語で思いを伝える姿、本の魅力を紹介する姿、学んだことを朗読する姿、楽器を使って素敵な音色を奏でる姿、仲間と共に合唱する姿、自分の特技を披露する姿がありました。また、今回は特別な取組として「キッズゲルニカお披露目会」を行いました。文化部制作の絵に込められた平和への想いを歌声に載せて表現する姿と出会うことができました。



文化部制作の「キッズゲルニカ」



☆自分の力を発揮することができた体育の部～

最後まで力を出し切り、粘り強く行動する姿、自分の役割を自覚し、仲間のために活動する姿、仲間や自分がんばりを認め、互いに声援を送り合う姿がありました。

紅軍・白軍両軍優勝という珍しい結果になった体育の部において、生徒の輝く姿と出会うことができました。



きれいな環境を整備することができました。9月27日（土）PTA奉仕作業

暑い中、大勢の方々にご参加いただきありがとうございました。運動場及び校舎周辺の雑草や樹木が整備され、きれいな環境となりました。北山中学校のためにご協力いただく姿に感謝の気持ちでいっぱいです。

11・12月の主な行事予定

11月6日（木）7日（金）定期テストⅢ	12月1日（月）富士山噴火対応訓練（引き渡し訓練）
11月8日（土）中体連駅伝大会、中学校総合文化祭	12月5日（金）なかよし運動会（3・4組）
11月19日（水）4時間日課	12月7日（日）PTA古紙回収
11月20日（木）授業参観・進路説明会・学級懇談会	12月10日（水）4時間日課
11月26日（水）4時間日課	12月16日（火）～19日（金）三者面談
11月27日（木）5時間日課	12月22日（月）弁当持参、5時間日課
	12月23日（火）2学期終業式

